



**Partenariat canadien pour
une agriculture durable**

Compétitive. Novatrice. Résiliente.

Journée portes ouvertes à la ferme

*Aider les fermes
à rester dans le vert*



Canada 

Des vidéos, des visites guidées pour les élèves et l'intérêt des nouveaux arrivants contribuent au succès de la Journée portes ouvertes à la ferme

Dire que les producteurs laitiers Abe et Elaine Buttimer, de New Glasgow, apprécient la Journée portes ouvertes à la ferme est un euphémisme.

« C'est ma journée préférée de l'année », dit Abe à propos de l'événement annuel de sensibilisation à l'agriculture de l'Île, où les fermes ouvrent leurs portes au public pour lui permettre de mieux connaître le secteur.

Depuis leur première participation il y a 15 ans, les Buttimer n'ont manqué la Journée portes ouvertes à la ferme qu'une seule fois — et c'était pour le mariage de leur fille. « Elle semblait penser que c'était plus important », dit Abe en riant.

Cette volonté de partager l'expérience agricole explique pourquoi la Journée portes ouvertes à la ferme connaît toujours autant de succès. La 24e édition a eu lieu le 18 septembre, avec plus de 20 fermes participantes, couvrant les cultures traditionnelles, l'élevage, ainsi que des aspects moins connus du secteur comme la production de miel et les alpagas.

Grâce au financement des gouvernements fédéral et provincial dans le cadre du Partenariat canadien pour une agriculture durable, la Journée portes ouvertes à la ferme est organisée par le Comité pour la sensibilisation à l'agriculture de l'Île-du-Prince-Édouard et gérée par le bureau du PEI Agriculture Sector Council. Laurie Loane, directrice générale du Conseil, continue d'être impressionnée par la longévité de l'événement, tant par le soutien qu'il reçoit de la communauté agricole que par l'enthousiasme des milliers de visiteuses et visiteurs qui affluent chaque année vers les fermes participantes.

Je pense que nous avons su répondre au désir des gens de renouer avec la ferme, en particulier les familles avec enfants qui ne connaissent leur nourriture que comme provenant de l'épicerie. »

-Laurie Loane

« Pour ceux et celles d'entre nous qui travaillent dans le secteur, c'est une occasion incroyable de montrer à quel point l'agriculture est devenue technologiquement avancée. »

En plus des visites en personne, la Journée portes ouvertes à la ferme de cette année comprenait également des visites virtuelles grâce à des vidéos, ainsi qu'une tournée préalable des fermes participantes par des élèves de 3e année. Mme Loane explique que les visites vidéo sont nées comme une conséquence indirecte de la pandémie.



« Même la COVID-19 n'a pas pu nous arrêter, mais cela a évidemment changé notre façon de rejoindre le public », dit-elle. En 2020 et 2021, alors que les événements publics étaient suspendus, des vidéos des fermes participantes ont été mises en ligne.

Bien qu'il s'agissait à l'origine d'une mesure temporaire, les organisateurs de l'événement ont rapidement découvert que cela permettait d'ouvrir l'expérience à des personnes qui n'étaient pas en mesure de se rendre dans les fermes en personne, même après la levée des restrictions liées à la pandémie.

« Nous avons commencé à recevoir des commentaires positifs de la part des foyers de soins et des associations de personnes handicapées, qui étaient ravis de pouvoir désormais participer en tant que groupe. Cela a vraiment changé notre façon de penser. »

L'option vidéo a également bien fonctionné pour les fermes qui, en pleine récolte de début d'automne, ne pouvaient pas accueillir des centaines de personnes sur place en même temps.

« Mais nous pouvons utiliser les vidéos pour montrer aux gens comment se déroule cette récolte », explique Mme Loane. « Les vidéos ont entraîné une participation plus large des fermes à la Journée portes ouvertes à la ferme, ainsi qu'une plus grande diversité de fermes. Les visites préalables des fermes par les élèves de 3e année de l'Île ont ajouté un autre volet éducatif à la campagne de sensibilisation du public. »

Les élèves sont invités à visiter une ferme laitière et une exploitation agricole dans leur région.

« C'est une excellente façon de faire découvrir le secteur à de jeunes élèves qui n'ont pas de lien avec le milieu agricole », explique Loane. « Cela leur donne l'occasion de voir comment fonctionnent les fermes et de poser des questions. »

« Nous espérons aussi qu'ils demanderont à leurs parents et grands-parents de les emmener à la Journée portes ouvertes à la ferme pour leur montrer ce qu'ils ont appris. »

Abe et Elaine Buttimer ont été parmi les premiers agriculteurs à s'inscrire pour les visites des élèves de 3e année, et ils adorent l'enthousiasme et les questions des élèves, surtout lorsqu'ils ont un veau nouveau-né à présenter.

« Nous demandons généralement aux élèves de proposer des noms pour le veau. »

Les Buttimer ont remarqué un nombre croissant de nouveaux arrivants parmi les visiteurs lors de la Journée portes ouvertes à la ferme.

« C'est formidable de voir de nouveaux Insulaires prendre le temps d'en apprendre davantage sur notre principale industrie », dit-il.

Mme Loane explique que la Journée portes ouvertes à la ferme est désormais une initiative régionale, ce qui signifie que des centaines de fermes dans les provinces de l'Atlantique y participent chaque année.

De leur côté, les Buttimer restent aussi enthousiastes à l'idée de participer à la Journée portes ouvertes à la ferme qu'ils l'étaient au cours des années précédentes.